

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

SEGUNDA EPOCA.

ORIGINALES: MADRID, PASADJE DE MATEU.

PRECIOS.
MADRID: MRS. 6 rs.
PROVINCIAS: TRIMESTRE 24
ULTRAMAR Y ESTRANJERO: IN. 60
NOTICIAS Y COMUNICADOS.
Se insertan, todos á precios convencionales.

SUSCRIPCIONES.
Se hacen en Madrid y provincias. Se pagan en metálico, libranza ó sellos de Correo.
No se sirven sin recibir antes su importe.
ANUNCIOS.—A REAL Y MEDIO.
publicados en ambas ediciones.

NUM. 500 POR LA TARDE.—AÑO XIII. MADRID, DOMINGO 15 DE ENERO DE 1860. TIRADA DE 22.000 EJEMPLARES.

PRIMERA EDICION.

A LAS SIETE DE LA MAÑANA.
Durante los últimos temporales han desaparecido de la bahía de Gibraltar diferentes faluchos cargados.

El vapor francés *San Juan Bautista*, cuya pérdida se nos anunció, ancló en efecto en las aguas de Gibraltar, cerca de la línea. Venía cargado de efectos de Marsella á Orán.

De la goleta *Julia*, perdida también cerca de Gibraltar, se esperaba salvar el cargo.

Bajo la fe de *La Epoca* reproducimos la noticia de ascensos dados en la secretaría de la presidencia del Consejo de ministros; la noticia no es cierta por ahora, pero tengase en cuenta que si ascendiera á la plaza de primer oficial la dignísima persona que la viene desempeñando interinamente, la provisión de la vacante correspondería á la Dirección general de Ultramar, de la que es oficial la persona á quien nos referimos.

Dice el corresponsal de la *Corona* en Madrid que el primer prisionero moro, casi ya curado de sus heridas, va á ser traído á Madrid y presentado á S. M. la Reina.

Muchos de los ponchos y pantalones enviados de Madrid á Bilbao para los tercios vascongados, se han dado por inútiles por no servir á las altas y robustas tallas de aquellos voluntarios.

Parece que el diputado alavés Sr. Ayala acompañará en Africa á los tercios vascongados con los cuales ha salido para el punto de embarque.

S. A. R. el infante D. Sebastian aceptó el día 7 con la mayor benevolencia una magnífica banqueta bordada de plata por la señora doña Gerónima huertana del Excmo. señor general Ferrer de San Jordi, camarista de la S. M. señora princesa de la Beira.

El día 12 se pusieron á disposición del señor gobernador civil de Zamora, 41 arrobas de hilas y seis y media de paños, vendages y lianzo nuevo, regalado todo por las señoras de los vecinos de aquella capital con destino á los hospitales del ejército expedicionario de Africa.

Segun la *Gaceta de Milan* se ha organizado en aquel país una compañía de bandoleros que está repartida por los campos, donde cometen toda clase de robos con un descaro sorprendente, lo que tiene á la población en un continuo sobresalto.

Un viajero de la familia de lord John Russell, llegado á Florencia, procedente de Dublin, dice á un amigo suyo: Acabo de recorrer la Irlanda; estoy aun conmovido del movimiento, extraordinario que se manifiesta en ella. Las exasperaciones contra los adversarios del Papa y particularmente contra lord Palmerston ha llegado á su colmo, y si pudiese organizarse un alistamiento, no hay duda que se presentarían cien mil irlandeses para pasar á Italia; raza de excelentes soldados, los mejores quizá del ejército inglés; pero creese que ni el alistamiento será admitido por el gabinete, ni en el caso de autorización sería bastante pronto para impedir el curso de los acontecimientos. Si el Congreso no tuviese lugar, es posible que estallara un motivo ó pretexto de empuñar de nuevo las armas en el Piemonte.

En el hospital de Santo Domingo de Málaga había el 11, setenta y tres heridos, pero todos convalcientes.

Es grandísima el número de denativos de hilas, lienzo y vendages con destino á los hospitales de sangre, que se han remitido al gobierno civil de Nizcaya de todos los pueblos del Señorío. En algunas poblaciones de aquel país han hecho voto las jóvenes, así pobres, como ricas, de renunciar durante la guerra á los bailes y demás diversiones de los días festivos, para reunirse en una casa determinada y ocuparse allí en hacer hilas y vendages para los que derramen su sangre por la patria.

Un corresponsal de la *Gaceta militar* hace la siguiente animada descripción de la actividad que reina en el arsenal de la Carraca, con motivo de la guerra de Africa:

—Aquí, dice, se trabaja día y noche; se aprovecha el día festivo; no hay momento

dedicado al descanso. Un buque pide carbón, otro el pronto remedio de sus averías, porque los minutos fuera del sitio de la guerra, si está ocupado en el transporte de tropas, se le hacen siglos; víveres se reclaman por un lado; agua demanda el otro: gente para la traslación de heridos; marinería para embarcar pertrechos de guerra; el reemplazo de los consumos de la division de Africa exige el vapor que aun no ha dejado caer el ancla; no olvidarse del repuesto de víveres para nuestros hermanos de Fernando Pó, dice el general, atiéndase á la guerra, pero cuéntese con los que viven en tan apartadas regiones, pues no tienen otro auxilio que el que salga de este punto.

Se ha dispuesto que los capitanes generales cursen las instancias de los oficiales que se hallen heridos y necesiten reponerse en sus casas, acompañando certificado de los facultativos, determinando el tiempo que deba durar hasta conseguir su completo restablecimiento. Esta medida es igualmente aplicable á los individuos de la clase de tropas.

Por real orden de 11 del actual se previene que los cuerpos del ejército de Africa remitan á los directores de las Armas una relación de los individuos de la clase de tropa que hubiesen muerto en acción de guerra ó de sus resultados desde la declaración de guerra hasta fin de diciembre próximo pasado, que sean naturales de esta corte, para que pueda tener aplicación el donativo á favor de las madres de aquellos que sean viudas, el cual hace D. Noratio Q. Ferris, vecino de Madrid.

Se han dado las órdenes convenientes para que del 20 al 25 del corriente salga para Fernando Pó la corbeta *Isabel II*.

Dice la *Gaceta militar* que algunos jefes y oficiales de los que han pedido sus retiros por causas ordinarias apegas á la guerra, al saber la real orden que impone una nota desfavorable al que lo pida por conveniencia propia, van á solicitar que queden sin efecto sus instancias.

Vemos con una verdadera satisfacción que los hijos de la siempre fiel ciudad de la Habana rivalizan en abnegación y patriotismo con los naturales de la Peninsula, siendo de los primeros que han accedido á inscribirse en la suscripción nacional por cantidades respetables. Los señadores del reino marqués de O'Gaban y conde de Vegamarr se han inscrito ya por 20,000 rs. cada uno, y no tardarán de seguro en seguir su ejemplo los demás compañeros en la Alta Cámara.

El día 7 de este mes han comenzado las sesiones de la Sociedad económica Matritense de Amigos del País en el año actual, después de las vacaciones de Pascua; en ella se dio cuenta del fallecimiento de su digno director, el Excmo. señor marqués de Someruelos, cuya sensible pérdida lamentó la corporación, que piensa honrar su memoria del modo que lo permitan sus estatutos, habiéndole ya acompañado hasta su última morada una comisión de su seno. En la misma junta tomaron posesión de sus cargos los oficiales nombrados para 1860, y cuya lista nominal conocia ya nuestros lectores, y su celoso secretario el Sr. D. José Adame, leyó con beneplácito de la Sociedad y marcadas muestras de satisfacción, el resumen anual de las tareas de la misma, trabajo de tan bella forma literaria y escrito con tal esmero, á pesar de ser un asunto sumamente repetido, que será publicado en la *Gaceta de Madrid* y *Anales de la Sociedad económica Matritense*, y del cual haremos un extracto para que nuestros lectores conozcan los esfuerzos patrióticos de una corporación que desde 1777 viene ocupándose de mejoras materiales.

El jueves llegó á Valencia y ayer había salido para Tortosa, el batallón provincial de Segorbe que se hallaba de guarnición en Jativa. Reune muy buen personal, y tiene sobre 1,300 plazas.

Uno de estos últimos días en Arenys de Mar se ahogó de la viga de un techo un feliz que había perdido en el juego tres casas que poseía.

En el Brasil se habrá presentado á estas horas ante los tribunales, una mujer llamada Maria Angélica, viuda por tres veces, acusada de haber asesinado sucesivamente á sus tres maridos.

El Sr. Benedetto Castiglia, periodista distinguido de Italia y director del *Memento*, va á dar á luz un libro muy curioso sobre Arnaldo de Breccia.

La semilla del algodón se utiliza hoy en los Estados Unidos para la alimentación de las caballerías.

El célebre astrónomo holandés Bome ha publicado un folleto, en el que anuncia, que el famoso cometa de Carlos V, que apareció en 1558, á la muerte de este emperador, volverá á aparecer en agosto de este año.

La *Gaceta de Basilea*, que es el primer periódico diario que se publicó en Suiza, y que ha sostenido por espacio de treinta años los principios conservadores, ha cesado en su publicación desde 1.º de enero.

En el mercado de granos de ayer se han vendido 1,923 fanegas de trigo desde 46 á 53 reales fanega, quedando por vender 2,492. El trébol se vendió á 59 rs. término medio. La cebada de 29 á 32, y la algarroba á 40 1/2.

El duque de Montpensier y el infante don Francisco de Paula, han dado 2,000 rs. cada uno para el monumento á Fray Luis de León.

Ha muerto en París el senador y general de division marqués d'André, que hizo la guerra de España en 1823; tenia ochenta años de edad.

Se ha promovido la cuestión en Rusia de si los negociantes extranjeros deberían gozar de los mismos derechos y prerrogativas que los del país, cosa que no sucede en la actualidad. De desear sería para bien de aquella gran nación que se resolviese afirmativamente.

En Rusia existe un derecho especial sobre los fósforos que están estancados, como aquí el tabaco, lo que da lugar á un gran contrabando. Se dio por razón para el establecimiento de estos derechos, que la mayor parte de los incendios eran causados por las ceñillas fosfóricas; después de establecidos, sin embargo, los incendios siguieron en la misma proporción que antes.

Segun manifiesta un periódico, el capitán general de las Baleares, ha propuesto al gobierno la formación en aquellas islas, de unas Milicias provinciales bajo las mismas bases que las que existen hoy día en Canarias.

La empresa del vapor *Pelayo* ha puesto este buque á disposición del gobierno, para trasladar gratuitamente á Santander los tercios 3.º y 4.º de las provincias Vascongadas.

Podemos señalar un nuevo rasgo de la abnegación y el desinterés que caracterizan á la Guardia Civil veterana de esta corte. Entre los muchos y delicados servicios á que concurren sus individuos, lo fue nuevo á la función que con motivo de la celebración de Capitulo, tuvo lugar por la asamblea de los Ordenes el día 12 de diciembre último. Los estatutos de las mismas, previenen que se dé una gratificación á la fuerza pública encargada del orden en aquel acto, y así quiso verificarlo el señor ministro secretario; pero los individuos de la Guardia veterana se negaron decididamente á recibir cantidad alguna, habiéndola aceptado en su nombre su jefe el señor coronel Alvarez, quien ha entregado los 320 rs. á que asciende, para el socorro de los heridos en la guerra de Africa.

El capitán de artillería del ejército de la isla de Cuba D. Enrique Buelta, ha solicitado su traslación al ejército de Africa en clase de teniente ó que en su defecto se le admita el donativo que hace de la mitad de su sueldo, con destino á los gastos de dicha guerra, cuya mitad de su sueldo importa 16,000 reales anuales.

El importante documento que el emperador Napoleon ha dirigido últimamente al Sumo Pontífice ha venido á reanimar las esperanzas de un Congreso. Esta carta de fecha reciente dice: «Ya á reunirse un Congreso, lo que prueba que hace quince días al menos no se dudaba de ello, no obstante que la prensa inglesa daba por concluida toda esperanza. Por otro lado la *Gaceta de Colonia* del 7, asegura que el Congreso no se ha aplazado indefinidamente, sino que su retraso proviene del reemplazo de Mr. Walewski por

Mr. de Thouvenel, cuya llegada de Constantinopla era preciso esperar.

El emperador y aun la emperatriz de los franceses hacen todo lo posible por dejar contento al conde Walewski. Ademas del sueldo de cien mil francos, el Emperador ha puesto á disposición del ministro el palacio de la duquesa de Alba en los Campos Eliseos. Walewski no ha aceptado todavía este obsequio y se continúan los rumores relativos á su viaje. Por su parte la Emperatriz ha escrito á la señora de Walewski una carta muy amistosa.

Se ha querido circular en Inglaterra y en Bélgica la noticia de que el gobierno austriaco á fin de oponerse dignamente á los proyectos del gabinete francés, habia empezado á estrechar sus buenas y ordinarias relaciones con España, acordando con esta potencia una línea de conducta para el Congreso europeo ó para las gestiones que, si esto no se verifica, puedan influir en la futura constitución de Italia.

Los que tales rumores esparcen, presentan como única prueba la felicitación que á nuestra soberana dirigieron los emperadores de Austria con ocasion de su reciente alumbramiento. Ni nosotros ni nadie que conozca la actual política española y el interés religioso que tiene España en la estension italiana, se tomará la pena de desmentir esa misteriosa y supuesta amalgama con los intereses políticos y especiales Austria.

Para que puedan comprender nuestros lectores el desarrollo que en poco tiempo han adquirido los trabajos de los talleres de artillería en Sevilla, con motivo de la guerra de Africa, bastará decir, que después de haber dotado al ejército de operaciones de todas sus piezas, lisas y rayadas, municiones para las mismas, y otros infinitos accesorios de su servicio, producen en la actualidad lo siguiente:

Cañones rayados, de doce centímetros, que sirven para campaña y sitio, ó de ocho centímetros, largos ó cortos, para batalla, siendo los últimos los de la artillería de montaña, ocho ó diez por semana, segun su clase.

Balas para cañon liso de 4 1/2, se hacen diariamente, 130.

Idem para cañon rayado de 4 1/2, 150.

Idem para cañon rayado de 4 8, 550.

Granos de metralla, para todos calibres, 15,000.

Virolas de bronce para las espoletas, 800.

Balas de plomo de carabina rayada, 20,000.

Ya tarde recogimos anoche del ministerio de la Gobernacion el siguiente parte que anuncia haber continuado su movimiento de avance el ejército.

Algeciras 14.
El general en jefe del ejército de Africa al Excmo. señor ministro interino de la Guerra.—Campamento sobre el rio Capitanes 14 de enero de 1860 á las nueve de la mañana.—Empezando la marcha á tomar posicion en los montes del cabo Negro, sin que hasta ahora haya sido hostilizado el general Prim, que manda la vanguardia del tercer cuerpo, con el que yo he quedado cubriendo el movimiento.

Después de este parte, y con referencia á noticias de un capitán de buque, hemos oido que hasta las diez de la mañana era insignificante el fuego que se habia oido, de algunas descubiertas probablemente; los buques de nuestra escuadra iban protegiendo la marcha; el tiempo estaba suave; pero indeciso, lo mismo que en Madrid. Los enfermos y los heridos que no eran muchos, habian sido recogidos á bordo.

En el campamento del Serrallo no ocurrió ayer novedad.

El regimiento de Valencia, procedente de Barcelona, ha llegado ayer á Málaga en el *San Francisco de Borja*.

El vapor *Indio* se halla en Málaga haciendo carbón y agua.

Esta semana debe tener lugar en el favorecido coliseo del Príncipe, el beneficio del primer actor señor don Manuel Catalina. La obra que el señor Catalina ha elegido para este objeto, original de dos poetas ventajosamente conocidos del público, es deliciosamente cómica si hemos de dar crédito á personas que nos lo merecen en la materia, y no dudamos que con ella el beneficiado se captará nuevas simpatías de un público que tan bien ha sabido apreciar sus cualidades artísticas. Tambien tenemos entendido que en la misma noche se pondrá en escena el líri-

do juguete cómico *La cabeza á pájaros*, que estrenó con éxito felicísimo el señor Catalina antes de su salida de España.

Ocupándose la *Patrie* de la carta dirigida al Sumo Pontífice por el emperador francés, dice en ella se encuentra la única solución posible y la única transacción honrosa y que ofrece más ventajas. «En las cosas espirituales, dice la *Patrie*, el Papa no puede ceder nada y de esta imposibilidad dependerá su fuerza. Respecto á las cosas temporales el consentir en una transacción oportuna es una prueba de prudencia y no de debilidad.»

SEGUNDA EDICION.

A LAS CUATRO DE LA TARDE.

El comandante del navio *Reina Isabel II*, dirige al ministro de Marina, los siguientes partes, que publica la *Gaceta*.

Algeciras 11.
«El general de las fuerzas continúa en la playa de cabo Negro con el *Isabel II* y *Colón*, y tendrá pronto el *Vulcano* que he mandado con la correspondencia para el cuartel general.—El tiempo está caloroso, aunque no despejado en esta. Se aprestan los buques todo lo posible. El *Lepanto* saldrá para Cartagena esta noche.»

Algeciras 13.
«La division del general Rios ha quedado embarcada toda á las cuatro de la tarde. La he socorrido con dos dias de racion de pan y tocino para abreviar, y por ser difícil otra cosa. El viento ha llamado al S. E. muy flojo, barómetro alto sin malicia y sin mar; si refresca, no saldrán, y se asegurarán en Puente Mayorga. El general de las fuerzas, en la playa de cabo Negro.»

Algeciras 14.
«Tengo embarcada la division del general Rios, pero amagando un poquito el viento al S. E. muy flojo, suspendo la salida hasta tener seguridad. El cariz no es malo. El *Isabel II* convoyará la division, y si deseara el *Vasco Núñez* tambien irá.»

Hago el suministro de las tropas por abordado para tenerlas listas, y no desmembrar sus dias de víveres. El general de las fuerzas, en la playa de cabo Negro.

El comandante general de las fuerzas navales de operaciones, ha dirigido al mismo señor ministro de Marina los despachos telegraficos que damos á continuacion.

Algeciras 14 de enero de 1860.
«El comandante general de las fuerzas navales de operaciones al Excmo. señor ministro de Marina.

«Playa de Zamir frente al campamento 13 de enero de 1860.—Al amanecer llegaron la *Princesa* y *Blanca*; se me unió la *Buenaventura*; se desembarcaron víveres para el ejército con actividad; se procede á salvar la artillería y cuanto se pueda de la *Rosalita*; he mandado venir los cañoneros de Ceuta y las lanchas adquiridas en Málaga.—La division Rios embarca hoy en Algeciras; estará aquí mañana; va un vapor mercante á Cádiz con el comandante Velarde por ser aquí indispensables los de guerra; salgo en este momento en el *Vulcano* á reconocer la costa hasta el rio de Tetuan.»

Fondeadero sobre la playa del rio Zamir 13 de enero por la noche.
«A las tres regresé del reconocimiento que me propuse de la costa hasta el rio de Tetuan; me acompañó el general Mackenna; la batería del Nor de el rio nos hizo dos disparos bastante bien dirigidos, á que se les contestó. El viento desde el mediodía S. E. las cañoneras llegaron á las cuatro; las hice regresar porque el viento refrescaba; por la misma causa dispuse estuviesen listas la *Princesa* y la *Blanca*. El *Isabel II*, en Algeciras para relevar la *Bilbao* cuando las circunstancias lo permitan.»

La division Rios se halla embarcada: todo está listo por marina para obrar si el tiempo no lo impide. Se han puesto en tierra víveres y municiones. Se salvaron los cañones y otros efectos de la *Rosalita*. En la tarde comunicué con el general en jefe en el cuartel general. Despacho para pasajes el transporte *Emperador* para traer los tercios vascongados.

Playa de cabo Negro 14 de enero de 1860.
El ejército levantó el campamento al amanecer de hoy; avanza á tomar posicion y situarse en las alturas inmediatas á cabo Negro; hasta ahora, las diez, se ha sentido poco fuego. He situado los buques para proteger la marcha; el tiempo suave, pero indeciso; si continúa bueno, vendrán hoy la division Rios y las cañoneras. Comunicué con el general en jefe al romper el movimiento.

La Gaceta de hoy publica un real decreto expedido por el ministerio de Hacienda, concebido en estos términos:

Artículo 1.º Se aprueba la disposicion tomada en 5 de diciembre último, por el general en jefe del ejército de Africa, declarando libres de derechos y arbitrios todos los géneros, frutos y efectos que se introduzcan en la plaza de Ceuta, exceptuando el tabaco, sal y pólvora que se hallan estancados en la Península.

Art. 2.º Los buques que conduzcan mercancías a Ceuta, satisfarán solamente los derechos de puerto y sanidad.

Art. 3.º Los frutos, géneros y efectos que desde aquel punto se importen en los puertos de la Península e islas adyacentes se considerarán en los mismos como estranjeros, y sujetos por lo tanto al pago de los derechos de arancel y formalidades establecidas en las ordenanzas de aduanas.

Art. 4.º Cualquiera disposicion que en lo sucesivo se considerara conveniente adoptar alterando en todo ó en parte lo que se dispone en el presente decreto, no empezará á regir hasta transcurridos seis meses desde el día de la fecha en que se publique en la Gaceta de Madrid.

Art. 5.º Por los ministerios de la Gobernacion y Hacienda, se dispondrá lo conveniente para indemnizar al ayuntamiento de Ceuta de los arbitrios que percibia antes de la disposicion del general en jefe.

Art. 6.º El gobierno dará cuenta á las Cortes de las medidas adoptadas por el presente decreto.

Por el ministerio de la Guerra se da publicidad á una relacion de propuestas del capitán general de Filipinas, en favor de algunos oficiales del ejército de aquellas islas, á quienes se asciende y coloca en diferentes cuerpos.

Se ha declarado de tercer orden la carretera en proyecto que partiendo de Fitero y pasando por Cervera, termina en Inestrillas.

Los empleados en las minas de Rio-Tinto han puesto á disposicion del gobernador de la provincia de Huelva 3,000 rs., producto de la suscripcion abierta entre los mismos para los gastos de la guerra de Marruecos. Tambien el ayuntamiento de la villa ha recogido 3,500 rs. para el mismo objeto.

Anuncia un periódico que en vista de las repetidas reclamaciones de la prensa sobre los primistas, y del alejamiento que se observa en las subastas de bienes nacionales de los licitadores de buena fe, debe celebrarse muy pronto una junta de jefes de Hacienda, bajo la presidencia del ministro del ramo, con el objeto de tomar una resolucion en tan grave asunto para remediar un mal que va tomando cada dia mayores proporciones.

Hasta el 10 hemos tenido en el ejército de Africa 3,000 bajas procedentes de combates, en esta forma:

Jefes: 2 muertos, 28 heridos y 4 contusos.

Oficiales: 26 muertos, 161 heridos y 30 contusos.

Tropa: 391 muertos, 2,079 heridos y 279 contusos.

Las Novedades llama la atencion sobre una provincia próxima á Madrid, donde un comisionado de ventas ha subastado un número de fincas por valor de algunos millones de reales, y que abandona con frecuencia su puesto con este objeto.

La bandera del segundo tercio vascongado, bordado por las Sras. de Rocaverde, Irizar y Sorraín, es una obra acabada de arte y buen gusto; sobre los colores nacionales, en tela de hermosísima seda, aparece en primer término y como asunto principal el escudo real de Castilla y Leon; sobre este el letrero Tercio vascongado, 2.º tercio, y al pie del citado escudo tres manos enlazadas, formando un guiso recto y con el lema vascongado de Iracac-bat.

Los voluntarios vascongados han cambiado el estribillo del famoso Ay, ay, ay marroquí, por el siguiente: Ay, ay, ay marroquí, que vamos contra tí.

El valiente coronel D. Antonio de Ulibarri, que hemos dicho haber desembarcado en Málaga, tiene atravesada una pierna de un bilazo de espingarda; pero su herida no ofrece cuidado, pues no interesa hueso alguno. Se ha encargado de su asistencia el facultativo militar D. Angel Sanchez Pantoja.

Don Bernardo Calcerrada, vecino de Puerto Lápiche, en la provincia de Ciudad-Real, propietario y criador de ganado caballar para las remontas, ha ofrecido gratuitamente y con destino á la guerra de Africa, los dos mejores potros de cuatro años que tiene en su perra, tasados en 6,700 rs., cuya oferta desea, sea aceptada por S. M. la Reina.

Segun escriben del campamento, el señor

Viedma, redactor de Las Novedades, que con otros periódicos marchó á la guerra, se encuentra enfermo con amagos de una fiebre tifóidea.

Dice un periódico que el bote en que trataba de acercarse á la playa el general Bustillos para conferenciar con el general en jefe, zozobró habiéndose perdido la embarcacion, y saliendo aquel jefe á tierra envuelto en las olas y con grave riesgo de su vida.

Las últimas correspondencias de China anuncian que la tranquilidad se habia restablecido completamente en Canton.

La junta de la acequia de Manresa ha sido autorizada para aprovechar en el movimiento de una fábrica, el agua del torrente llamado Vall de Baldures ó de San Ignacio.

Se ha aprobado la tasacion pericial del proyecto del ferro-carril de Utrera á Moron, importante 87.684,30.

Hé aquí el número de dias de lluvia en el estrecho de Gibraltar, segun los datos del doctor Davis, recogidos por los Sres. Royabiz, ingenieros ingleses, en las costas próximas, por espacio de 25 años:

«Invierno.—En el mes de diciembre, término medio de 25 años, 10 dias de lluvia.—Idem en el de enero, id., 10 id.—Id. en el de febrero, id., 9 id.—Total, 29.

«Primavera.—En el mes de marzo, término medio de 25 años, un dia de lluvia.—Idem en el de abril, id., 9 id.—Id. en el de mayo, idem, 5 id.—Total, 21.

«Verano.—En el mes de junio, término medio de 25 años, un dia de lluvia.—Id. en el de julio, id., 0 id.—Id. en el de agosto, idem, 0 id.—Total, 1.

«Otoño.—En el mes de setiembre, término medio de 25 años, 3 dias de lluvia.—Id. en el de octubre, id., 7 id.—Id. en el de noviembre, id., 9 id.—Total, 19.

«Suman los dias de lluvia 70, de los cuales corresponden 38 á los cuatro meses de noviembre hasta febrero, y uno á los meses de verano.

Tomando la noticia de un periódico belga dice La España que el gobierno se ha comprometido á ceder á Rusia una pequeña hazienda situada al Este de Ceuta. La España añade que no dá crédito á la noticia. Nosotros tampoco, ni nadie que tenga sentido comun.

Allá va otro rumor de los de La España:

«De algunos dias á esta parte corre la voz de que el general O'Donnell regresará á Madrid tan pronto como tome á Tetuan, acompañándole los generales Ros y Zavala. Ignoramos el fundamento de esta noticia y tampoco sabemos si tendrá alguno, otra que tambien circula: se dice que el general Villalonga tomará el mando en jefe del ejército.»

En esto La España se equivoca como en muchas cosas.

Dice una carta de Paris, publicada en El Horizonte, que es puramente imaginaria la intencion que se atribuye al Papa de abandonar á Roma retirándose bien á Gaeta, bien á las Baleares. Pío IX, añade el correspondiente, no dejará Roma sino auyentado por una revolución, y las tropas francesas están allí para prevenirla. Se citan entre otras, estas palabras del cardenal Antonelli: «no caeremos en la falta de permitir que se nos despoje de Roma como se nos ha despojado de Bolonia.» La retirada de Roma de Pío IX seria un golpe terrible para el papado, y esto no se oculta á sus mas íntimos consejeros;

Asegúrase que los Sres. Pieltain, coronel del regimiento del Príncipe, y Perez, comandante graduado de húsares de la Princesa, á quien á Madrid á convalecer. El primero ha sido portador hasta Alicante del estandarte morisco, que hemos dicho haber traído á Madrid un oficial de Marina.

En las playas de Málaga se hacen diligencias para recobrar los efectos que conduca el bergantín Iris, perdido en las mismas.

El generoso y esforzado sugeto que se arrojó al mar en Málaga, y dió un cable al bergantín Iris, capitán Fendon, salvando muchas vidas, se llama Pedro José Muñoz.

El convenio con Roma que pone feliz término á las cuestiones con la Santa Sede y que al mismo tiempo que fortifica los derechos de la Iglesia sanciona el principio de la desamortizacion, no ha producido en la prensa, hasta ahora por lo menos, el animado debate que era de esperar.

De los periódicos ministeriales, El Diario español y La Epoca lo elogian sin reserva; El Dia y El Clamor público no emiten juicio todavía. De los periódicos de oposicion, La Regeneracion aprueba completamente el convenio, Las Novedades le ataca flojamente y La Iberia le inserta sin comentarios.

En cuanto á los periódicos de la liga, por no verse obligados á aprobar las disposiciones del convenio, se limitan á asegurar que no los gustará á los progresistas. Esto es lo que se llama tomarse interés por el prójimo. Pero periódicos tan graves tan entonados, tan didácticos, ¿no iluminarán nuestro pobre juicio diciéndonos si el convenio les parece bueno ó malo?

Una carta de Roma anuncia que Alejandro Dumas, hijo, que acaba de llegar á la ciudad eterna, ha sido benévolamente recibido por el Papa.

El día 9 tuvo lugar en la plaza de las Tuilerías una revista de las tropas de la guardia imperial que están de guarnicion en París. Presenció esta ceremonia militar el príncipe de Orange, que llevaba el gran cordon de la Legion de Honor. Todos los soldados que asistieron á la revista llevaban la medalla de Italia. Estas se distribuyen á medida que salen de las casas de moneda.

Mr. Walewski debía emprender estos dias un viaje á Alemania, pero se asegura que ha resuelto quedarse en Paris á instancia del Emperador.

Dice el Boletín de comercio de Santander, que pocos inviernos se habrá notado en aquellas costas tanta escasez de pescado como en el presente.

El padre Lacordaire acaba de llegar á Paris con el objeto de sostener su candidatura á la Academia francesa. No hay duda ninguna respecto á su eleccion. El conde de Marsellos, que se presentaba candidato, anuncia en una carta dirigida á La Union que desiste de su propósito no queriendo quitar ni un solo voto el orador católico.

El comercio y la industria se han apoderado del entusiasmo general que domina en nuestra patria por la guerra de Africa, y procuran sacar de ella todo el partido con que les brinda la situacion. Ultimamente se ha pedido autorizacion al gobierno para establecer en Alcoy una nueva fábrica de papel de fumar de un género particular, que se llamará papel de Africa, y cuyos libritos llevarán litografiados en sus cubiertas los principales hechos de nuestro ejército.

Entre los derechos pasivos acordados por la junta en los meses de noviembre y diciembre últimos, figuran los de don Crispin Jimenez Sandoval, gobernador de la provincia de Valencia, cesante con el haber anual de 40,000 rs; don Fernando Madoz, magistrado de la audiencia de Madrid, y don Antonio de Casas, contador de primera clase del Tribunal de Cuentas de Cuba, jubilados con 32,000; don Francisco Rodriguez de la Vega, ministro del Tribunal de Cuentas del reino, jubilado con 30,000; don José María de Ugarte y Sierra, superintendente de las minas de Almaden, jubilado con 28,000; don Emilio Castro, contador mayor del Tribunal de Cuentas de Puerto-Rico; don Manuel Artalejo, administrador de Hacienda pública de la provincia de Valencia, don Vicente Alsina, cónsul de España en Gibraltar, y don Mateo Llanos y Gutierrez, intendente de ejército, jubilados con 24,000.

De real orden se publica en la Gaceta la estadística penal de los presidios del reino, correspondiente al año de 1838, y su comparacion con la de los de 1836 y 1837, así como los diferentes estados que le acompañan, dándose las gracias por estos trabajos al director general de Presidios, y al oficial de la secretaria D. Carlos Illgo, que bajo su inspeccion los ha dirigido.

TERCERA EDICION.

A LAS SIETE DE LA NOCHE.

En los sitios de costumbre se acaba de fijar el DESPACHO TELEGRAFICO que insertamos á continuación.

El ejército ocupa ya las posiciones que dominan el valle de Tetuan, posiciones que ha conquistado con la bizarría de costumbre. Dentro de poco esperamos que los despachos se fechen desde aquella ciudad.

El general en jefe del ejército de Africa, al Excmo. señor ministro interino de la Guerra:

«Campamento sobre los montes de cabo Negro, 14 de enero, á las seis de la tarde.

He efectuado mi movimiento á viva fuerza, logrando una completa victoria.

El segundo cuerpo empezó á ser hostilizado á las diez de la mañana, y sucesivamente con la mayor bizarría ha tomado todas las posiciones hasta las que dominan el valle de Tetuan. El tercer cuerpo llegó á las dos á las mismas posiciones y se situó para apoyar al segundo y envolver el ala derecha enemiga.

La guardia negra ha tomado parte en el

combate, y los escuadrones que estaban en el segundo cuerpo, la han cargado con éxito. Mi escolta de infantería y carabineros, apoyada por algunos batallones, tomó un reducto donde el enemigo estaba parapetado.

El cuerpo de ingenieros se ocupó en construir camino para el paso de artillería de batalla y de posicion. Calculo nuestras pérdidas en 300 heridos y muertos; la del enemigo debe haber sido muy considerable, tanto por el empeño que ponía en la defensa de las posiciones, como por el gran número que ha tomado parte en la batalla.

El general Prim ha estado bizarro y acertado como siempre, y se han distinguido á sus órdenes los generales Orozco y O'Donnell. El general Ros en la parte que ha tomado se ha distinguido. Ha llegado y está fondeada la division del general Rios.

Han llegado ayer á Cádiz el señor duque de Nemours y su hijo el conde de En. Debía pasar inmediatamente al campamento, donde debe quedar el joven conde de Eu á las órdenes del general en jefe.

Todo el tren de sitio debe hallarse ya á disposicion del general en jefe. Todos los dias salen voluntarios para el ejército.

Otro vapor inglés el Minne ha sido fletado por el gobierno: es excelente buque.

Esta noche sale de Madrid un tren de puentes y el batallón de marina que habia venido de Cartagena.

No es cierto que el Sr. Rubi se esté ocupando en escribir un drama para la señora doña Matilde Diez. Sus actuales é importantes tareas le impiden toda otra ocupacion.

Las Novedades, dando en un suplemento la noticia de la victoria de ayer, añade que ni en el Congreso ni en el Ministerio se le ha facilitado el parte: Sirven mal á Las Novedades sus dependientes: el parte estaba espuesto al público en la Bolsa y en el Congreso á las dos.

Esta tarde á hora avanzada se ha recibido en las oficinas de LA CORRESPONDENCIA el importantísimo PARTE TELEGRAFICO siguiente:

Paris 15.

El Monitor de hoy trae una carta que el emperador Luis Napoleon ha dirigido al nuevo ministro de Estado. En ella dice el emperador que á pesar de la incertidumbre que reina aun sobre ciertas cuestiones de política estranjera, se puede esperar con confianza la solucion pacífica de todas ellas. Añade que es llegado el momento de aumentar la riqueza nacional dando impulso á la agricultura, á la industria y al comercio, multiplicando los medios de cambio mejorando la agricultura, desembarazando á la industria de las travas estorosas, librando de todo derecho á las primeras materias destinadas durante tres años 160 millones de francos á grandes trabajos de utilidad pública, y suspendiendo la accion amortizadora.

El Emperador añade que se presentarán los proyectos oportunos para la realizacion de estas mejoras, y anuncia la supresion de derechos sobre las lanas y algodones, la reduccion sucesiva de los que gravitan sobre los azúcares y café; la enérgica prosecucion de mejoras de las vias de comunicacion, la reduccion de derechos en los canales como consecuencia de la baja general en los gastos de transporte, creacion de Bancos agrícolas e industriales, y proteccion á la agricultura y la industria por medio de considerables trabajos de utilidad pública, de supresion de prohibiciones y de tratados con las potencias estranjeras.

DIARIO DE LAS FAMILIAS

Santo de mañana.—San Marcelo, papa y mártir; San Fulgencio, obispo y mártir, y santa Estefanía, vírgen.

Culto divino para mañana.—Se celebrará en los templos que siguen: en San Anton Abad, se ganará el jubileo de Cuarenta Horas á su glorioso titular; á las diez habrá misa solemne y por la tarde á las tres y media visperas en preparacion de su anual fiesta; asistirá un buen coro de música.—Horas canónicas seguirán por mañana y tarde en San Isidro el Real.—Obsequio mensual á Nuestra Señora del Carmen: se hará por solo estas mes: en la Concepcion Francisca (vulgo la Latina) siendo por la tarde á las cuatro con rosario, sermón que dirá D. Eusebio Matias Nieto, vicario de aquel convento. Y por último letanía, salve y adoracion del niño Dios. Oficiará la comunidad.

Mes dedicado á la infancia del Niño Jesús; continuará por la noche en San Ignacio, predicando D. Juan García Rodriguez.—Ejercicios espirituales; seguirán al toque de oraciones en la santa Bovea de San Ginés, Italianos y oratorios.

Nota. La misa, oficio y rezo eclesiástico, será en honor de San Fulgencio, á quien la Iglesia celebra, con rito doble y ornamento blanco.

Abuso.—La Iberia denuncia un abuso que parece viene cometiéndose por el encargado del portazgo del Espíritu Santo, contiguo á esta corte. Por las disposiciones vigentes, los vecinos de Madrid que tengan propiedades ó

posiciones en el término de los pueblos comprendidos en esta corte, quedan exentos asistidamente del pago de portazgos y pontazgos. Así se verifica con el duque de Osuna, marqués de Bedmar y otros; pero á los propietarios en la nueva colonia de la Concepcion, que está mucho mas inmediata, si se les exige unos derechos de que la ley les exceptúa y que de hecho no se cobran á otros mas distantes del río de esta capital. Si como se nos asegura, el hecho es tal como le denuncia La Iberia, nos parecen justísimas las reclamaciones de nuestro colega, y creemos que por la Administracion se dictarán las oportunas disposiciones para que desaparezca semejante abuso.

Primera función.—Anoche se estrenó en el teatro de Novedades un drama arreglado del francés con el título de Los hijos del pueblo. Esta obra, que mas que drama es una serie de cuadros, tiene interés y sobre todo es muy adecuada para el teatro en que se presenta, pues es una escuela de buena moral para el pueblo. El público, complacido llamó repetidas veces á los traductores al palco escénico al finalizar el drama; pero estos tuvieron la modestia de no presentarse. La misma modestia deseáramos en algunos de los actores que tomaron parte en la ejecucion de la obra, aunque esto seria tal vez demasiado exigir.

¿Qué tal será?—Con destino al coliseo de Jovellanos, está concluyendo de poner en música el compositor Sr. Nuñez-Robres, una zarzuela cuyo libreto lleva el título de Tal para cual. Deseamos únicamente que haya tal unidad en el mérito del libreto y música, que justifique el nombre de la obra.

Aviso á los padres.—El hijo del conserje del gran teatro de Lyon, niño de diez años, habia recibido como agudado una caja de colores. El chico se entretuvo una tarde en iluminar un retrato de Garibaldi, y durante esta operacion, que le ocupó algunas horas, se llevó á los labios varias veces los pinceles y los colores para humedecerlos. Durante la noche el pobre niño se vió acometido de un violento cólico, que asustó á su familia, hasta el extremo de apresurarse á llamar á un médico, que cuando llegó no pudo ya socorrer al desgraciado niño, que murió pocos momentos después envenenado y con unos dolores atroces.

Versos.—Nos vemos en la necesidad de repetir que no podemos publicar composiciones poéticas por buenas y oportunas que sean. Esto decimos á un caballero que nos ha favorecido con una composicion dedicada al general Prim. Bayardo Catalan, honra de España, como con razon llama al esforzado conde de Reus, y esto decimos á todas las demás personas que se hallan en igual caso.

Médico de Alabarderos.—El doctor en medicina y cirugía D. Carlos Montemar, que habia prestado sus servicios como facultativo á muchos de los cuerpos que estuvieron de guarnicion en esta corte, y que últimamente se hallaba encargado de una de las salas del Hospital militar, ha sido nombrado médico provisional del real cuerpo de Guardias Alabarderos, en atencion á los méritos anteriormente contraídos.

Fuente.—Se está ya colocando la fuente de la plazuela del Sacramento, frente á la iglesia del mismo título, en un punto inmediato al que ocupaba anteriormente, y parece que muy pronto podrán utilizarla de nuevo los vecinos de aquel barrio.

Solarco.—Son ya 10 los solares de la Puerta del Sol vendidos en las subastas que se han celebrado hasta ahora, y parece que en todos ó la mayor parte de ellos principiara la construcción de los nuevos edificios durante los meses de la próxima primavera.

Carretera del oficial de infantería.—El entendido y laborioso capitán con destino á la direccion general de infantería D. José Cotárel, ha publicado con este título un manual que nada deja que desear, á todas las clases que mandan tropa fuera de sus regimientos. El capítulo 1.º trata del servicio de partida, el 2.º de comisiones, el 3.º de vias de comunicaciones y transportes por tierra y mar, el 4.º de definiciones geográficas y noticias estadísticas, el 5.º del servicio de campaña, el 6.º de fortificacion, el 7.º de procedimientos de justicia, el 8.º de accidentes corporales, el 9.º de distinciones, el 10.º de goces pecuniarios en todas situaciones, el 11.º de materias diversas y por último formularios y tarifas.

El Sr. Cotárel puede estar satisfecho con su publicacion pues á cuántos militares hemos oido calificarla, lo han hecho de una manera muy honrosa para su autor.

Defuncion.—Otro veterano mas de la sociedad filantrópica de Nacionales, don Antonio Fernandez Tablado, ha abandonado para siempre á sus compañeros. Sus restos mortales han sido conducidos á la última morada hoy á las tres de la tarde.

Bautismo.—Tenemos entendido, dice un periódico, que al niño que dió á luz pocos dias há la esposa del secretario de la mayordomía del real Palacio, se le administró el Santo Sacramento del Bautismo con agua del Jordan, traída con las reliquias y demás objetos sagrados que remiten los religiosos españoles de Palestina á la comisaría general de la Obra pia de los Santos Lugares de Jerusalem.

Teatro Real.—Tenemos entendido que la señora Grissi, ha desistido de cantar la Favorita, por habérselo aconsejado algunos de sus amigos que conocen que el público se halla poco dispuesto en favor de esta señora. Sentimos este percance, porque nos priva de oír al célebre é inimitable Mario en una ópera donde ha conseguido sus mayores triunfos, y nos alegramos al mismo tiempo, porque se evitarán en el régio coliseo, ciertas escenas que desagradan sobramanera.

Está anunciada la Luisa Miller, una las mejores producciones del maestro Verdi. Esperamos que la señora Calderon alcanzará en esta ópera los aplausos que ha sabido arrancar en el Hernani, y no dudamos que así sucederá si abandona el miedo que siempre acompaña, pues su voz es muy simpática y canta con mucho gusto.

Editor, D. Hilario de Zuboga.